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INSTITUTO ELECTORAL DEL ESTADO DE QUERÉTARO 
 
PRESIDENCIA IEEQ 
 
RINDE PROTESTA MARÍA PÉREZ CEPEDA COMO CONSEJERA PRESIDENTA PROVISIONAL DEL IEEQ 
En sesión del Consejo General, se tomó la protesta constitucional y legal a María Pérez Cepeda, como 
Consejera Presidenta Provisional del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), hasta en tanto el 
Instituto Nacional Electoral (INE) realice el nombramiento definitivo. Lo anterior, en cumplimiento del 
acuerdo INE/CG16/2022 aprobado el 26 de enero del presente año, de manera unánime por el Consejo 
General del INE, en el que se designó a la Consejera Presidenta Provisional. Luego de rendir protesta al 
cargo, la presidenta agradeció a las Consejerías Electorales del IEEQ y del INE su confianza para encabezar 
los trabajos de la institución; además, reiteró a los partidos políticos su disposición para mantener el diálogo 
respetuoso y la comunicación permanente. “Asumo con todo el compromiso esta responsabilidad, consciente 
de las altas expectativas que la ciudadanía en Querétaro tiene respecto del desempeño de su Instituto 
Electoral y le reitero que la independencia y la autonomía, la experiencia y el profesionalismo, seguirán 
siendo las constantes en el ejercicio de nuestras atribuciones”, afirmó. De igual manera, Pérez Cepeda 
reconoció al funcionariado del IEEQ por su trabajo y esfuerzo diario, que contribuye a la confianza social en 
la institución y al fortalecimiento de la democracia en la entidad. Las Consejeras y los Consejeros Electorales, 
así como las representaciones de los partidos políticos, reconocieron la trayectoria, el compromiso y el 
prestigio de la Consejera Presidenta Provisional, a quien externaron su apoyo para el cumplimiento de su 
función. En la sesión urgente se contó con la asistencia de las Consejeras Electorales Rosa Martha Gómez 
Cervantes y Karla Isabel Olvera Moreno, los Consejeros Electorales Daniel Dorantes Guerra, Carlos Rubén 
Eguiarte Mereles y José Eugenio Plascencia Zarazúa; el Secretario Ejecutivo, Carlos Alejandro Pérez 
Espíndola; así como las representaciones de los partidos políticos: Joel Rojas Soriano del PAN, Vidal 
Navarrete Cerda del PRI, Adolfo Camacho Esquivel del PRD, Perla Patricia Flores Suárez del PVEM y Néstor 
Gabriel Domínguez Luna de MORENA. (PA 8, DQ 5, EUQ 7) 
 
https://plazadearmas.com.mx/protesta-maria-perez-cepeda/ 
 
https://circulonoticias.com/rinde-protesta-maria-perez-cepeda-como-consejera-presidenta-del-ieeq/ 
 
https://www.alertaqronoticias.com/2022/01/27/maria-perez-cepeda-toma-protesta-como-consejera-
presidenta-provisional-del-ieeq/ 
 
https://alternativo.mx/2022/01/rinde-protesta-maria-perez-cepeda-como-consejera-presidenta-
provisional-del-ieeq/ 
 
https://informativoq.com.mx/2022/01/protesta-maria-perez-cepeda-como-presidenta-provisional-del-
ieeq/ 
 
https://informativodequeretaro.com/rinde-protesta-maria-perez-cepeda-como-consejera-presidenta-
provisional-del-ieeq/ 
 
https://queretaro24-7.com/tag/maria-perez-cepeda/ 
 
https://www.elcantodelosgrillos.mx/continua-maria-perez-como-presidenta-provisional-del-ieeq 
 
https://www.sinpermisoqro.mx/rinde-protesta-maria-perez-cepeda-como-consejera-presidenta-
provisional-del-ieeq/ 
 
https://laopiniondesantiago.com/2022/01/27/ine-ratifica-a-perez-cepeda-como-presidenta-provisional-
del-ieeq/ 
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https://www.poderinformativo.com.mx/ratifican-a-maria-perez-cepeda-como-consejera-presidenta-
provisional-del-ieeq/ 
 
https://www.queretarotv.com/?p=58961 
 
https://www.bitacoramultimediosmx.com/maria-perez-cepeda-rinde-protesta-como-consejera-presidenta-
provisional-del-ieeq/ 
 
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/35559-protesta-maria-perez-cepeda-como-
presidenta-provisional-del-ieeq 
 
https://www.reqronexion.com/rinde-protesta-maria-perez-cepeda-como-consejera-presidenta-
provisional-del-ieeq/ 
 
http://www.expresoqueretaro.com/noticias/toma-de-protesta-de-la-consejera-presidenta-provisional-del-
ieeq-maria-perez-cepeda/ 
 
https://www.tiemposrj.com.mx/wp/maria-perez-rindio-protesta-como-presidenta-provisional-del-ieeq/ 
 
https://www.viatres.com.mx/queretaro/2022/1/27/ratifican-maria-perez-cepeda-como-presidenta-
provisional-del-ieeq-3064.html 
 
MARÍA PÉREZ CEPEDA TOMA PROTESTA COMO PRESIENTA PROVISIONAL DEL IEEQ 
Por Estrella Álvarez 
El consejo general del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) tomó protesta a María Pérez 
Cepeda como Presidenta Provisional, luego de que el INE determinó este nombramiento tras declararse 
desierta la vacante. Será provisional hasta que se realice el nombramiento definitivo, pues hace unos días se 
descartaron a las participantes para asumir el cargo. En su discurso, María Pérez señaló que asumía el 
compromiso en una instancia donde hay una alta expectativa ciudadana y con trabajo autónomo. Asimismo, 
comentó para los partidos políticos que está en la disposición de mantener un diálogo permanente, pues se 
dijo lista para encabezar trabajos que están pendientes dentro del organismo. Los partidos políticos le 
dieron su respaldo en tanto el INE realiza el nombramiento permanente. El PRI y el PRD avalaron su 
trayectoria y se sumaron a la defensa del IEEQ. Este movimiento se realiza, luego que la Sala Superior del 
Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) aprobó revocar el nombramiento de Teresita 
Adriana Sánchez Núñez como consejera presidenta por presuntamente falsear su residencia. Sánchez Núñez 
no cumplió con la residencia efectiva de 5 años, tal como lo establece el artículo 100, párrafo dos, inciso f, de 
la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales (LGIPE), puesto que desde 2017 radica en 
Nuevo León. (AM 22) 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/estado/2022/01/27/maria-perez-cepeda-toma-protesta-como-
presienta-provisional-del-ieeq/ 
 
MARÍA PÉREZ CEPEDA FUE RATIFICADA COMO PRESIDENTA PROVISIONAL DEL IEEQ 
En sesión urgente del Consejo General, rindió protesta constitucional y legal, la Consejera Presidenta 
Provisional del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, María Pérez Cepeda, en 
cumplimiento del acuerdo INE/CG16/2022. El Consejo General del Instituto Nacional Electoral aprobó por 
unanimidad la designación de la Consejera María Pérez Cepeda para ocupar el cargo de Consejera Presidenta 
Provisional del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de Querétaro. “Asumo con todo el 
compromiso esta responsabilidad consciente de las altas expectativas que la ciudadanía en Querétaro tiene 
respecto del desempleo del Instituto Electoral y le reitero que la independencia y la autonomía, la 
experiencia y el profesionalismo seguirán siendo constantes en el ejercicio de nuestras atribuciones, a los 
partidos políticos les reitero la disposición al diálogo y a la comunicación permanente, a mis compañeras y 
compañeros Consejeros Electorales así como a las Consejeras y los Consejeros del INE, agradezco la 

https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/35559-protesta-maria-perez-cepeda-como-presidenta-provisional-del-ieeq
https://www.andresestevez.mx/magazine/noticias/item/35559-protesta-maria-perez-cepeda-como-presidenta-provisional-del-ieeq
http://www.expresoqueretaro.com/noticias/toma-de-protesta-de-la-consejera-presidenta-provisional-del-ieeq-maria-perez-cepeda/
http://www.expresoqueretaro.com/noticias/toma-de-protesta-de-la-consejera-presidenta-provisional-del-ieeq-maria-perez-cepeda/
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confianza que depositan en mí para encabezar los trabajos que durante los siguientes meses habrá de 
realizar esta institución”, señaló durante un breve mensaje durante la Sesión. En tanto el INE designe de 
manera definitiva a la Consejera Presidenta, se mantendrá al frente de los trabajos de este órgano electoral 
durante los próximos meses, María Pérez Cepeda. 
 
https://elqueretano.info/trafico/maria-perez-cepeda-fue-ratificada-como-presidenta-provisional-del-ieeq/ 
 
PRESIDE MARÍA PÉREZ CEPEDA IEEQ 
Por Mextli Moreno 
Rindió protesta la nueva consejera presidenta provisional del Consejo General del Instituto Electoral del 
Estado de Querétaro (IEEQ) María Pérez Cepeda.  Durante su protesta prometió hacer cumplir la 
constitución política del estado de Querétaro, así como también la ley electoral de la entidad y las 
disposiciones aplicables de las leyes. La nueva consejera señaló que por acuerdo se le designó para ocupar el 
puesto de presidenta provisional del Instituto Electoral del Estado de Querétaro el día 29 de diciembre del 
2021.” Fui designada por mis colegas el 29 de diciembre del 2021. Asumo con todo compromiso esta 
responsabilidad consciente de las altas expectativas que la ciudadanía en Querétaro tiene en respecto del 
desempeño del Instituto Electoral y le reitero que la independencia y la autonomía, la experiencia y el 
profesionalismo seguirán siendo constantes en el ejercicio de nuestras atribuciones”, dijo.  Cabe destacar 
que, durante la sesión, señaló que su puesto estaría abierto al diálogo con los diferentes partidos políticos 
que forman el Consejo General. La consejera destacó que durante sesión del Instituto Nacional Electoral se 
aprobó por unanimidad el acuerdo INE/CG16/2022 por el que se le designó ocupar el cargo de presidenta 
provisional a cargo del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, al cumplirse el periodo por el cual fue 
designada de manera provisional. 
 
https://rotativo.com.mx/2022/01/27/noticias/metropoli/queretaro/preside-maria-perez-cepeda-ieeq-
946249/ 
 
OFRECE IEEQ DIALOGO PERMANENTE A PARTIDOS POLÍTICOS 
Por Estrella Álvarez 
El consejo general del IEEQ tomó protesta a María Pérez Cepeda como Presidenta Provisional del Instituto 
Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ), luego que el INE determinó este nombramiento tras declararse 
desierta la vacante, con la salida de Teresita Adriana Sánchez Núñez. Perez Cepeda ofreció diálogo 
permanente a los partidos políticos y se ofreció trabajar en los temas pendientes con los consejeros 
electorales previstos. Se refieren a tareas permanentes, previo al próximo proceso electoral, como son los 
nuevos partidos políticos y reformas a la ley electoral. Los partidos políticos por su parte le dieron su 
respaldo en el nombramiento provisional en tanto el INE realiza el definitivo. El representante del PRI 
lamentó que la anterior presidenta habría mentido y que en tono burlesco respondía cuando la 
cuestionaban. Este movimiento se realiza, luego que la Sala Superior del Tribunal Electoral del Poder Judicial 
de la Federación (TEPJF) aprobó revocar el nombramiento de Teresita Adriana Sánchez Núñez por 
presuntamente falsear su residencia y no cumplió con la residencia efectiva de 5 años, tal como lo establece 
el artículo 100, párrafo dos, inciso f, de la Ley General de Instituciones y Procedimientos Electorales (LGIPE), 
puesto que desde 2017 radica en Nuevo León. 
 
https://queretaro.quadratin.com.mx/ofrece-ieeq-dialogo-permanente-a-partidos-politicos/ 
 
MARÍA PÉREZ CEPEDA SEGUIRÁ FRENTE AL IEEQ 
Por Alan García 
La consejera electoral María Pérez Cepeda tomó posesión nuevamente como presidenta provisional del 
instituto electoral del Estado de Querétaro, cargo que mantendrá hasta que el INE vuelva designar a un 
nuevo titular de este organismo electoral local. Recordó que su designación fue previamente aprobada por el 
propio Consejo General del INE, esto tras cumplirse el periodo por el que previamente fue electa, que 
comprendía únicamente un mes de funciones, sin embargo, su nuevo nombramiento se da tras declararse 
desierto el proceso para buscar un nuevo presidente. La funcionaria destacó que, independientemente del 
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titular de este organismo, las funciones del mismo no se detienen, por lo que todas las actividades en materia 
de participación ciudadana y promoción de la democracia deben seguirse realizando por obligación. Pérez 
Cepeda aseguró que asumirá el cargo con compromiso y responsabilidad, además de que es consciente de la 
expectativa que tiene la ciudadanía queretana en el desempeño de su instituto electoral, particularmente 
para garantizar la existencia de la democracia en el estado. Reiteró que el IEEQ se mantendrá independiente 
y autónomo de todas las administraciones locales, aunque recalcó que seguirá siendo un espacio abierto 
para todas las fuerzas políticas que coexisten en Querétaro. 
 
https://rrnoticias.mx/2022/01/27/maria-perez-cepeda-seguira-frente-al-ieeq/ 
 
PÉREZ CEPEDA RINDE PROTESTA COMO PRESIDENTA DEL IEEQ; INE AMPLIÓ INTERINATO 
La consejera electoral María Pérez Cepeda tomó protesta como presidenta provisional del Consejo General 
del Instituto Electoral del Estado de Querétaro. “Asumo con todo el compromiso esta responsabilidad, 
consciente de las altas expectativas que la ciudadanía en Querétaro tiene respecto del desempeño de su 
Instituto Electoral y le reitero que la independencia y la autonomía, la experiencia y el profesionalismo, 
seguirán siendo las constantes en el ejercicio de nuestras atribuciones”, indicó. Cepeda había sido designada 
por el Consejo local a finales de diciembre, cuando el órgano electoral federal determinó revocar la 
designación que había hecho de Adriana Teresita Sánchez Núñez. Sin embargo, ese primer interinato 
concluyó el 26 de enero, mientras que esta designación fue hecha por el Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral, cuyo plazo se extenderá hasta que se dé la designación definitiva de quién lo ocupará por 
los próximos siete años. Parte de los trabajos que se llevarán a cabo durante el 2022 incluyen el apoyo que 
dará al INE en el ejercicio de la consulta para la revocación de mandato. También la iniciativa de reforma del 
proceso electoral, misma que se estará presentando a finales de este año a Legislatura del Estado y se 
revisarán dos solicitudes de agrupaciones políticas interesadas en constituirse como partidos. 
 
https://adninformativo.mx/perez-cepeda-rinde-protesta-como-presidente-del-ieeq-ine-amplio-interinato/ 
 
INE RATIFICA A MARÍA CEPEDA COMO PRESIDENTA DEL IEEQ 
En sesión extraordinaria, el Instituto Nacional Electoral (INE) ratificó a la consejera María Pérez Cepeda 
como presidenta del Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) hasta que no se defina a la persona 
que deberá presidir el organismo de manera definitiva. La presidenta de la Comisión de Vinculación con los 
Organismos Públicos Locales Electorales (OPLES) del INE, Dania Paola Ravel Cuevas, recordó que por una 
orden judicial se revocó el nombramiento de Adriana Teresita Sánchez Núñez como presidenta del IEEQ y 
después el consejo del INE declaró desierta la convocatoria para una nueva presidencia. De manera que 
decidieron ratificar a María Pérez, hasta un nuevo nombramiento, al ser una de las dos personas con más 
antigüedad en el Instituto y de ser la elegida por sus compañeros y compañeras del consejo. “Consideramos 
desde la Comisión de Vinculación que la consejera María Pérez Cepeda cuenta con los elementos necesarios 
suficientes para encabezar de manera temporal los trabajos del OPLE de Querétaro; estoy segura de que la 
consejera conducirá con profesionalismo y excelencia todas las tareas que el Organismo Público Local de 
Querétaro tiene encomendadas con el fin de abonar a la democracia queretana”. 
 
https://inqro.com.mx/index.php/2022/01/27/ine-ratifica-a-maria-cepeda-como-presidenta-del-ieeq/ 
 
https://www.audacy.com/podcasts/radioinqrocom-75587/17-ine-ratifica-a-maria-cepeda-como-
presidenta-del-ieeq-1226984905 
 
https://player.fm/series/radioinqrocom/ep-17-ine-ratifica-a-maria-cepeda-como-presidenta-del-ieeq 
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CONSTITUCIÓN DE PARTIDOS POLÍTICOS LOCALES 
 
EXISTEN DOS INTERESADOS EN CREAR NUEVOS PARTIDOS POLÍTICOS EN QUERÉTARO 
Por Estrella Álvarez 
El Instituto Electoral del Estado de Querétaro (IEEQ) dio a conocer que existen dos grupos interesados en 
crear nuevos partidos políticos en la entidad. Asimismo, informó que el próximo 31 de enero finaliza el plazo 
para que las organizaciones interesadas busquen su registro como partido político para el 2023 y poder 
participar en las elecciones de 2024. Los nombres de estas asociaciones interesadas son: Ciudadanos 
Comprometidos por Querétaro y Coincidir por Querétaro. El primer grupo está conformado por Juan Carlos 
Cruz Juárez, José Luis Martínez Barragán y Ángel Cesar Zafra. El segundo lo preside Omar Alejandro Vega 
López. Pero ¿Qué se necesita para crear nuevos partidos políticos? Hacer diferentes asambleas con recurso 
privado, con un gasto total inferior a los 192 mil pesos (o el .5 por ciento del porcentaje autorizado para la 
campaña de gobernador) Fiscalizar y comprobar los ingresos y egresos de la asociación para evitar recursos 
de procedencia ilícita. Establecer sus estatutos, logotipos y afiliados en el periodo autorizado por el IEEQ. Y, 
por último, recaudar el .26 por ciento de firmas del padrón electoral, que para este 2022 es de 4 mil 522 
firmas. Si se cumplen con esto lineamientos se pueden obtener recursos públicos para participar en los 
procesos electorales próximos en la entidad. 
 
https://amqueretaro.com/queretaro/estado/2022/01/27/existen-dos-interesados-en-crear-nuevos-
partidos-politicos-en-queretaro/ 
 
PRESENTAN ANTE IEEQ DOS INTENCIÓN PARA PARTIDOS POLÍTICOS 
Por Mextli Moreno 
La nueva consejera presidenta del Consejo del Instituto Electoral del Estado de Querétaro, María Pérez 
Cepeda, informó que hasta el momento han ingresado dos manifestaciones de intención para la constitución 
de partidos políticos en la entidad.  Ante esto, destacó la solicitud de la organización Ciudadanos 
Comprometidos por Querétaro, además de la manifestación de intención que recién fue solicitada por la 
organización Coincidir por Querétaro.  Cabe destacar que señaló que para la conformación de los partidos 
políticos se tendrá que avisar a las autoridades el tipo de asambleas que se piensan desarrollar, por lo que 
reiteró que desde el Instituto Electoral del Estado de Querétaro le darán seguimiento a cada una de estas. 
Además, refirió que se tendrán que certificar cada una de las asambleas que realicen las organizaciones, así 
como también a los informes que se presenten por parte de las mismas que desean conformar sus partidos 
políticos. “Estaremos en todo este proceso este año. Las organizaciones se conformarán con los requisitos 
como la declaración de principios, el emblema, los colores y cumplir con el número de afiliados”, dijo. Por 
último, la consejera presidenta explicó que las organizaciones tendrán que presentar todos los requisitos 
para poder presentar la solicitud de registro el día 20 de enero del presente año. 
 
https://rotativo.com.mx/2022/01/27/noticias/metropoli/queretaro/presentan-ante-ieeq-dos-intencion-
para-partidos-politicos-946250/ 
 
CIUDADANOS COMPROMETIDOS POR QUERÉTARO Y COINCIDIR POR QUERÉTARO BUSCAN SER 
PARTIDOS POLÍTICOS 
Por Mónica Gordillo 
Tras rendir protesta como presidenta provisional del Consejo General del Instituto Electoral del Estado de 
Querétaro (IEEQ) en cumplimiento al acuerdo del Instituto Nacional Electoral (INE), María Pérez 
Cepeda informó que Ciudadanos Comprometidos por Querétaro y Coincidir por Querétaro son las dos 
organizaciones que han presentado su aviso de intención para constituirse como partidos políticos. El plazo 
para que las organizaciones ciudadanas ingresen su aviso de intención vence el próximo 31 de enero y, en 
este sentido, refirió que como primera etapa las organizaciones deberán informar que tipo de asambleas 
llevarán a cabo en dos terceras partes de la entidad.  “Dentro de este periodo se va a realizar la fiscalización 
de estas organizaciones tenemos un área especializada que deberá dar seguimiento a los informes que se 
presentan sobre los recursos que están ejerciendo las organizaciones con estos fines “, dijo. Indicó que las 
organizaciones que cumplan con los requisitos tienen que presentar su declaración de principios, estatutos, 
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programas de acción, emblema, colores y acreditar el número de afiliados. Puntualizó que la declaratoria de 
las organizaciones que tienen derecho a constituirse como partidos políticos tendrá efectos a partir de julio 
del 2023. En la sesión del Consejo General, Pérez Cepeda rindió protesta como presidenta provisional del 
IEEQ en cumplimiento del acuerdo aprobado por el INE el 26 de enero, en lo que se desahoga una vez más la 
convocatoria y el proceso de selección de la persona que ocupará el cargo de manera definitiva. Los 
consejeros y los representantes de los partidos políticos ante el órgano electoral local reconocieron la 
experiencia y profesionalismo de Pérez Cepeda. “Asumo con todo el compromiso esta responsabilidad, 
consciente de las altas expectativas que la ciudadanía en Querétaro tiene respecto del desempeño de su 
Instituto Electoral y le reitero que la independencia y la autonomía, la experiencia y el profesionalismo, 
seguirán siendo las constantes en el ejercicio de nuestras atribuciones”, dijo. (CQRO 7) 
 
https://www.codigoqro.mx/2022/01/27/ciudadanos-comprometidos-por-queretaro-y-coincidir-por-
queretaro-buscan-ser-partidos-politicos/ 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
PROTESTA MARÍA PÉREZ EN EL INSTITUTO ELECTORAL. Mientras tanto, hablando de organismos 
independientes, como el anterior, este jueves protestó María Pérez Cepeda como presidenta interina del 
Instituto Electoral del Estado de Querétaro. Ahora debemos esperar la decisión del Instituto Nacional 
Electoral que confiaba en la información de la anterior presidenta y había otros datos. (PA 2) 
 
https://plazadearmas.com.mx/a-mi-hijo-lo-mataron-ramon-g-bonfil/ 
 

INFORMACIÓN DE INTERÉS ELECTORAL 
 
QUIENES SE APELLIDAN CON LETRA “B” SE CONVOCARÁ EN REVOCACIÓN DE MANDATO 
Las y los ciudadanos cuyo primer apellido inicie con la letra “B” y los que su mes de nacimiento sea mayo o 
junio, serán los primeros a considerar para la integración de las Mesas Directivas de Casilla en la Jornada de 
Revocación de Mandato 2022 del presidente de la República a celebrarse el próximo 10 de abril. Durante la 
sesión extraordinaria del Consejo General del INE, el secretario ejecutivo, Edmundo Jacobo Molina estableció 
que el Instituto garantizará la integración de nuevas Mesas Directivas de Casilla para la Jornada de 
Revocación de Mandato. (Q) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: ARCOS LECTORES CAZARÁN AUTOS MÁS BUSCADOS  
Garantizarán la inmediatez en alertas de la trayectoria que tome la unidad. (DQ principal) 
 
N: REACTIVAR ECONOMÍA 
Entrega el gobierno estatal 15 mdp de apoyo para más de 3 mil 300 ganaderos del estado. (N principal) 
 
AM: ADVIERTE CANACO AUSENTISMO LABORAL 
El presidente de la Canaco en Querétaro advirtió que, si no hay una colaboración en materia sanitaria de los 
centros de consumo y de empresas en general, habrá ausentismo laboral. (AM principal) 
 
PA: SE SUMARÁ CONGRESO A LA ESTRATEGIA DE SEGURIDAD 
La LX Legislatura hará los cambios necesarios para que se ataque a la delincuencia a través del plan de 
seguridad del gobernador Mauricio Kuri. (PA principal) 
 
EUQ: VANDALIZAN 10% DE LAS ESCUELAS DEL ESTADO, REPORTAN 
Se trabaja en el mantenimiento de unos 200 planteles, que de manera intencional fueron dañados desde el 
inicio de la pandemia, dice Raúl Iturralde, titular de la USEBEQ.  (EUQ principal) 
 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
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CQRO: TRIUNFO QUE LE DA RESPIRO AL TRI 
Los tres puntos le permitieron al TRI aferrarse al tercer puesto de la clasificación, lo que le da el último 
pasaje directo al Mundial.  (CQRO principal) 
 

PODER EJECUTIVO 
 
SEGUIMIENTO A CONTACTOS DE GOBERNADOR, TRAS DAR POSITIVO A COVID-19 
El responsable estatal del Reglamento Sanitario Internacional de la SESA, José Hernández, confirmó que se 
dio seguimiento epidemiológico a las personas que tuvieron contacto con el gobernador Mauricio Kuri, luego 
de que dio positivo a COVID-19. “Las personas que pudieron haber entrado en contacto con él, ya se hizo el 
seguimiento epidemiológico específico para poder brindar las atenciones necesarias, hasta el momento no 
ha sido necesario la toma de muestras para más personas específicamente en esa cadena de transmisión”, 
añadió. (PA 1 y 4, ROQRO) 
  
GOBERNADOR SE ENCUENTRA ESTABLE 
Por Tina Hernández  
Luego de dar positivo a COVID-19 por segunda vez en la pandemia, la SESEQ precisó que el gobernador 
Mauricio Kuri se encuentra asintomático de la enfermedad, pero mantienen el aislamiento. Se precisó que él 
y su familia se encuentran bajo observación médica, mientras que se realiza el seguimiento de las personas 
que estuvieron en contacto con el gobernador en los últimos días. (N) 
  
ENTREVISTA LUIS RANGEL, PLANEACIÓN  
Por Alma Rosa González 
Hablaron de la seguridad en el estado de Querétaro. Comentó que el gobernador Mauricio Kuri ha sido muy 
sensible a través de la planeación, tuvo muy en claro que la seguridad es muy importante. Señaló que cuando 
Mauricio Kuri fue presidente municipal de Corregidora invirtió en la seguridad. Mencionó que en atención a 
la preocupación que tiene la gente, Mauricio Kuri ha anunciado el programa que contempla 3 aspectos 
puntales: combatir el delito, prevenir el delito y coadyuvar. Dijo que se están invirtiendo alrededor de 4 
mmdp en 3 conceptos: capacitación de policías, equipo de la policía y tecnología. Explicó que esta inversión 
se verá reflejada en 65 arcos de detección carreteros. Añadió que el reemplacamiento es un acierto porque 
coadyuva con esta estrategia. Señaló que Mauricio Kuri ha sido muy determinante muy claro, le da esta 
relevancia a la participación ciudadana, diseñando los sistemas y estableciendo los canales adecuados. Hablo 
de que se entregarán 10 mil kits vecinales conectados a botones de alerta. No solo es el recurso sino también 
la estrategia. (LNAG) 
  
RESPALDA GUILLERMO VEGA PROPUESTA DE SEGURIDAD DE KURI; “NO A LA IMPUNIDAD” 
“La ilegalidad, el crimen, lo incorrecto y la violencia no tienen cabida en Querétaro”, sostuvo el coordinador 
del grupo legislativo de Acción Nacional y coordinador de la Junta de Coordinación Política en la LX 
Legislatura local, Guillermo Vega.  Ante el anuncio del programa e inversiones en materia de seguridad para 
el estado remarcó que desde la trinchera del legislativo se respaldarán las acciones e iniciativas que 
implemente el gobernador Mauricio Kuri para impulsar tres conceptos: prevenir, combatir e impartir 
justicia. (PA 4, ADN, LDH, Q24-7, ALQRO, Q, EUQ 1 y 7) 
  
JUEZ ANALIZA JUICIO DE AMPARO, PERO NO DETUVO COBRO DE REEMPLACAMIENTO 
Guadalupe Murguía, titular de la SEGOB, informó que sí admitió el juez responsable del caso analizar el juicio 
de amparo que se solicitó de manera colectiva. Se trata de un amparo que presentaron particulares a través 
de un colectivo y que se analizan a través de un juicio colectivo. El juez rechazó conceder la suspensión 
provisional del cobro. El jurídico del gobierno del estado ya trabaja en contestar los argumentos contenidos 
en el juicio de amparo. Quienes tramitaron el juicio afirmaron que se les vulneraron tanto derechos como la 
misma constitución. (DQ 5, N 3, AM 3, Q) 
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QUERÉTARO CONFIRMA 20 CASOS DE LA VARIANTE ÓMICRON 
El responsable Estatal del Reglamento Sanitario Internacional de la Secretaría de Salud Estatal, José 
Hernández informó que en el estado de Querétaro ya se confirmaron 20 casos de la variante Ómicron de 
COVID-19. Indicó que en todos los casos las personas han presentado síntomas leves y han evolucionado 
adecuadamente. (DQ 2, N 6, CQRO 2, ESSJR 6, PA 1, CI) 
  
PREINSCRIPCIONES A NIVEL BÁSICO SERÁN EN LÍNEA DEL 1 AL 16 DE FEBRERO 
La preinscripción de niñas, niños y adolescentes que ingresarán a educación pública de nivel básico en el 
ciclo escolar 2022-2023 se realizará del 1 al 16 de febrero en el estado de Querétaro. El proceso se llevará a 
cabo en la página www. usebeq.edu.mx/said y, debido a la pandemia de Covid-19, no se instalarán módulos 
de atención. Así lo dijo el coordinador de la USEBEQ, Raúl Iturralde, quien precisó que, como parte del 
proceso, se implementará una preasignación de lugares basada en la escuela de egreso, el domicilio del 
aspirante o la presencia de barreras y problemas de aprendizaje. (DQ 1 y 8, EUQ, CQRO 4, PA 5, N 3, LDH, PI)  
 
ARCOS LECTORES CAZARÁN AUTOS MÁS BUSCADOS 
Por Cecilia Conde 
Con los 64 nuevos arcos lectores se pueden identificar los vehículos que busquen las autoridades estatales 
por alguna cuestión de seguridad, afirmó Miguel Ángel Contreras, titular de la SSC. En entrevista de ABC 
diario, precisó que se instalaron en los ingresos al acceso y en algunos puntos estratégicos. (DQ 5) 
 

PODER LEGISLATIVO 
 
BUSCAN REESTRUCTURAR MACROMEDIDORES EN DESARROLLOS DE QUERÉTARO 
Por Guadalupe Jiménez 
El diputado local por el Partido Querétaro Independiente, Manuel Pozo explicó que desde la LX Legislatura 
se construirá una propuesta en relación con los macromedidores en los condominios de Querétaro, a través 
de diversos lineamientos que no buscarían su desaparición, sino su reestructuración. El legislador señaló 
que se ha reunido con la dirección comercial de la CEA, con el objetivo de establecer los mecanismos para 
minimizar el impacto de esta modalidad de abasto de agua, y atender la problemática. (ROQRO) 
  
DIPUTADA SELENE SALAZAR, PARTICIPÓ EN EL FORO DE CONSULTA PÚBLICA DEL PROGRAMA 
ESTATAL DE ORDENAMIENTO TERRITORIAL 
La diputada local, Selene Salazar asistió al Foro de Consulta Pública para la Actualización del Programa 
Estatal de Ordenamiento Territorial, que fue presidido por Fernando González; secretario de Desarrollo 
Urbano y Obras Públicas del Estado y Lorena García; titular del Instituto de Vivienda en Querétaro, así como 
también participaron los presidentes municipales de la zona serrana. (LDH) 
  
COMISIÓN DE DESARROLLO SOCIAL APRUEBA INICIATIVAS DE EXHORTO EN FAVOR DE PERSONAS 
CON DISCAPACIDAD PERMANENTE 
La Comisión de Desarrollo Social, Grupos Vulnerables y Vivienda de la LX Legislatura del Estado, que preside 
la diputada Verónica Galicia Castañón, e integran los legisladores Laura Dorantes como secretaria y Paul 
Ospital como integrante; aprobó por unanimidad el Dictamen de la Iniciativa por la que la LX Legislatura del 
Estado exhorta a la persona titular de la Secretaría de Bienestar, para que en la determinación de la 
población objetivo del Programa de Pensión para el Bienestar de las Personas con Discapacidad Permanente, 
se atienda a las personas mayores de 29 años. (LDH, ADN) 
  
DENUNCIA BEATRIZ MARMOLEJO REZAGO LEGISLATIVO 
Por Sergio Hernández 
Ventanea la presidenta de la mesa directiva Beatriz Marmolejo a sus 24 compañeros, pues de las 94 
iniciativas de ley que deben de analizarse, 50 no se han dictaminado en comisiones -más de la mitad- ante 
ello dijo que ha enviado un escrito a sus pares en busca de resolución de este rezago. En entrevista 
Marmolejo dijo que, del total de las iniciativas de ley desahogadas, 20 correspondían al paquete fiscal del 
2022, por lo que hizo un llamado a que sus compañeros dictaminen al seno de sus comisiones. (N 4) 
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EXHORTA BETY MARMOLEJO A QUE DIPUTADOS DICTAMINEN LOS ASUNTOS TURNADOS A LAS 
COMISIONES 
La presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del Estado de Querétaro, Beatriz Marmolejo envió un 
oficio que exhorta a las y los diputados de este órgano a dictaminar los asuntos turnados a las comisiones. 
Refirió que, si bien no existe un plazo determinado para dictaminar y desahogar los asuntos, pidió 
“respetuosamente”, desahogar los asuntos, ya que menos del 50% de las iniciativas que se han presentado 
son las que ya se han dictaminado. La diputada del PAN indicó que hasta el momento se han presentado 94 
proyectos de forma oficial, mismos que ya se turnaron en comisiones. (PA 4, CI, DQ 1 y 4) 
  
PRESENTAN DIPUTADOS MÁS DE 90 INICIATIVAS EN QUERÉTARO 
Por Guadalupe Jiménez 
La presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura del estado de Querétaro, Beatriz Marmolejo resaltó 
que, a tres meses de haber iniciado este primer periodo de trabajo, se han recibido en oficialía de partes 
cerca de 94 iniciativas formales por parte de los diputados. (ROQRO) 
  
SOLAMENTE 22% DE PROYECTOS HAN CONCLUIDO SU PROCESO LEGISLATIVO 
Beatriz Marmolejo, diputada presidenta de la Mesa Directiva de la LX Legislatura local, informó que 
aproximadamente el 22% de los proyectos ingresados a la LX Legislatura concluyeron su trámite legislativo. 
Del 26 de septiembre; día en que se instaló formalmente la Legislatura; a la fecha, se han ingresado 94 
proyectos al Congreso del estado. Del total de documentos, 40 se dictaminaron en Comisión y un total de 20 
concluyeron su proceso legislativo. Recordó que alrededor de 20 estuvieron relacionados con los 
presupuestos. (Q) 
  
APRUEBA LEGISLATURA INICIATIVA PARA EVITAR LA REVICTIMIZACIÓN DE LAS INFANCIAS EN 
QUERÉTARO 
Por Nadia Bernal  
En Sesión de Pleno de la LX Legislatura del estado de Querétaro, se aprobó la iniciativa de Ley, presentada 
por Laura Dorantes, que reforma diversos artículos de la Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes 
del Estado de Querétaro, con el fin de que las instituciones establezcan protocolos que evite la 
revictimización de las infancias. La iniciativa plantea reformas a las fracciones IV del artículo 111 y XXIII del 
artículo 114; y adiciona una fracción V al artículo 111 y una fracción XXIV al artículo 114, recorriéndose en 
ambos casos la fracción subsiguiente, de la “Ley de los Derechos de Niñas, Niños y Adolescentes del Estado 
de Querétaro”. (CI) 
  
ENTREGA INFOQRO INFORME A CONGRESO DE QUERÉTARO 
El comisionado presidente de la Comisión de Transparencia y Acceso a la Información Pública del Estado de 
Querétaro y Protección de Datos Personales, Javier Marra entregó la mañana de este jueves su informe anual 
de actividades ante los diputados del congreso local. El otrora contralor del estado indicó que para este año 
2021 se registraron 561 procedimientos de solicitudes de información desahogadas en 27 sesiones de pleno, 
para garantizar el acceso a la información y la protección de datos personales. (DQ 4, N 4, CQRO 7, AM 22, 
ROQRO, ELQNO) 
  
FORTALECEN DIPUTADOS PROTECCIÓN PATRIMONIAL A ADULTOS MAYORES 
Los legisladores de la LX Legislatura local, aprobaron una serie de reformas al Código Civil del Estado que 
garantizan la protección patrimonial de adultos mayores. En sesión de pleno, los legisladores locales 
aprobaron el Dictamen de la “Iniciativa de Ley que reforma el Artículo 2230 del Código Civil del Estado de 
Querétaro, en materia de Protección Patrimonial de los Adultos Mayores, toda vez que, en actos de 
compraventa, donación, usufructo e incluso en sucesiones legítimas, las personas adultas mayores tienen 
una especial vulnerabilidad respecto a su patrimonio. (DQ 6, ELQNO) 
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APRUEBAN EXHORTO PARA QUE PROGRAMA DE BIENESTAR AMPLÍE RANGO DE EDAD 
Por Mónica Gordillo 
En sesión de pleno, los diputados de la 60 Legislatura aprobaron un exhorto dirigido a la Secretaría de 
Bienestar del poder Ejecutivo federal para que dentro del “Programa de pensión para el bienestar de las 
personas con discapacidad permanente” se atienda a la población mayor de 29 años. La diputada Leticia 
Rubio, autora de la iniciativa de acuerdo, refirió que 15% del total de la población queretana presenta algún 
tipo de discapacidad, porcentaje que representa a cerca de 355 mil habitantes. (CQRO 3) 
 

PODER JUDICIAL 
 
SE CAYÓ EL PORTAL DE INTERNET DEL PODER JUDICIAL 
El portal de internet del Poder Judicial del Estado de Querétaro se encuentra inhabilitado sin que al 
momento se haya ofrecido una explicación. Reportes de abogados usuarios del portal en el que se conocen 
sentencias, acuerdos y avances de juicios, indican que al menos desde las 9:30 de la mañana de este jueves, el 
acceso al portal tribunalqro.gob.mx no es posible. (EQ) 
  

MUNICIPIOS 
 
NUESTRA RESPONSABILIDAD ES TRABAJAR PARA TODOS: L. NAVA 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava recorrió la colonia Carrizal de la Delegación Centro 
Histórico para supervisar las obras de mantenimiento vial que impactará en la movilidad, imagen urbana y 
mejora de la calidad de vida de los habitantes de la colonia y quienes transitan por la zona. “Nosotros 
estamos asumiendo el compromiso de entrarle al parejo a todas las colonias del municipio, porque en todos 
lados contribuyen, en todas las colonias pagan sus impuestos y nuestra responsabilidad es trabajar para 
todos”, señaló. (N 1 y 3) 
  
INTERVENDRÁN LA CALLE CORREGIDORA  
Por Verónica Ruiz 
El presidente municipal de Querétaro, Luis Nava reiteró que como parte de los trabajos para atender los 
hundimientos que se registran en la zona del centro histórico, se tiene previsto intervenir la calle 
Corregidora. (DQ 1 y 6) 
  
ARRANCAN “MATINÉS FAMILIARES” EN LA CINETECA ROSALÍO SOLANO 
Este domingo 30 de enero comienza el programa “Matinés familiares”, con filmes de animación francesa en 
la Cineteca Rosalío Solano, cartelera con la que se inicia un proyecto que contempla una planeación anual en 
la que se prevé tener proyecciones fílmicas principalmente para niños, a través de cintas animadas que sean 
atractivas para este público. La secretaria de Cultura del Municipio de Querétaro, Dra. Teresa García informó 
que como parte de la planeación y proyección de los espacios pertenecientes a la dependencia que encabeza, 
se ha trabajado en definir proyectos encaminados a diversos rubros, entre ellos la recuperación de las 
matinés familiares y la muestra de cine, con lo que se dará un nuevo rumbo a la Cineteca Rosalío Solano. 
(Q24-7, ALQRO) 
  
APRUEBA CABILDO DE CORREGIDORA QUE ASENTAMIENTOS EN PROCESO DE REGULARIZACIÓN 
PAGUEN 125 PESOS TANTO POR CONCEPTO DE IMPUESTO PREDIAL COMO POR IMPUESTO SOBRE 
TRASLADO DE DOMINIO 
En sesión ordinaria de cabildo, encabezada por Roberto Sosa, presidente municipal de Corregidora, el 
Ayuntamiento aprobó por unanimidad los acuerdos que establecen el beneficio fiscal para los propietarios 
de predios ubicados en 47 asentamientos que están en proceso de regularización y gracias a los cuales 
pagarán únicamente la cantidad de 125 pesos por concepto de impuesto predial y la misma cantidad por 
impuesto sobre traslado de dominio. (AM 7, PA 5, PI, Q24-7, ALQRO) 
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COLÓN HACE PRESENCIA EN DÍA INTERNACIONAL DE LA ADUANA 
El titular de la Secretaría Particular de Colón, Jorge Mario Montenegro, en representación del presidente 
municipal, Manuel Montes Hernández, asistió a las instalaciones de la Aduana de Querétaro al Acto Cívico 
realizado en el marco del Día Internacional de la Aduana, en donde se contó con la presencia del secretario 
de Desarrollo Sustentable del Estado, Marco A. Del Prete Tercero y se resaltó la importancia que tiene esta 
Aduana para el Estado, ya que es parte fundamental para el desarrollo del comercio exterior, debido a las 
relaciones e intercambios internacionales que existen con otras partes del mundo. (VI) 
  
ALISTA ESFE REVISIÓN A CUENTAS PÚBLICAS 2021 DE PINAL DE AMOLES 
La ESFE está por iniciar una revisión de las cuentas públicas 2021 del municipio de Pinal de Amoles, informó 
la presidenta municipal, Guadalupe Ramírez señalando que ellos también se encuentran en elaboración de 
una auditoría propia ante las irregularidades que han encontrado de la pasada administración. (ADN) 
 

INFORMACIÓN GENERAL 
 
UAQ RECIBIÓ 71 QUEJAS POR VIOLENCIA DE GÉNERO DURANTE 2021 
Por Mauricio Hernández 
Durante el año pasado, la UAQ recibió un total de 71 quejas por violencia de género, “siendo las mujeres las 
receptoras de violencia en forma sistemática”, informó este jueves 27 de enero la Unidad de Atención a la 
Violencia de Género. La instancia universitaria detalló que la mayoría de las víctimas de violencia de género 
son alumnas de nivel licenciatura. (CQRO 4) 
  
APRUEBA CONSEJO UNIVERSITARIO PRESUPUESTO DE EGRESOS 2022 PARA LA UAQ 
En sesión ordinaria del H. Consejo UAQ, se aprobó el presupuesto 2022 para la UAQ, el cual ascendió a 2 mil 
998 millones 181 mil 508 pesos, siendo el único cambio -en comparativo con el aprobado en octubre del año 
anterior- un anexo en donde se hace una disminución, por parte de la Dirección General de Educación para 
gastos operativos, para quedar en mil 562 millones 523 mil 465 pesos en el rubro federal. Mientras que 
sobre el presupuesto ejercido durante 2021 se informó un global de 2 mil 924 millones 508 mil 164 pesos en 
el rubro de ingresos; y un total de 2 mil 945 millones 329 mil 069 pesos en el correspondiente a egresos. 
(AM 4, LDH, Q) 
 
ES MIGUEL A. TREJO EL PRESIDENTE DEL IMEF 
Por Karen Munguía 
Miguel Ángel Trejo López rindió protesta como presidente del Instituto Mexicano de Ejecutivos de Finanzas 
(IMEF) capítulo Querétaro durante este 2022. En el acto protocolario, también rindieron protesta las y los 
integrantes del consejo directivo. Trejo López presentó su plan de trabajo para este año entre el que destacó 
la realización de más de 10 eventos en materia fiscal, así como un macro evento en el que se dialogue sobre 
la miscelánea fiscal 2023. Además, señaló que buscarán ser referente en materia financiera a nivel local. (DQ 
11) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q 
Por Adán Olvera  
Lo que está pasando en el paraíso turístico de México, como lo es la Riviera Maya, en Quintana Roo, es el 
claro ejemplo de lo que no debemos permitir como habitantes de un estado o ciudad exitosa. Desde hace 
varios años Cancún, Playa del Carmen, Puerto Morelos y Tulum entre otras localidades, de este estado viven 
un boom turístico e inmobiliario, decenas de turistas e inversionistas de todo el mundo y del país buscan el 
destino para muchas cosas lícitas e ilícitas. El gran flujo de personas comenzó a demandar drogas de todo 
tipo, desde marihuana para cuestiones místicas y de espiritualidad, hasta anfetaminas para el destrampe y 
las largas jornadas de trabajo para la fuerza laboral de la zona, que tiene condiciones de vida en ocasiones 
deplorables. En estas zonas la oferta y demanda de drogas, ha llevado a la disputa de territorios para 
quedarse con el jugoso mercado. En Querétaro, estamos expuestos a esto, porque para que exista venta de 
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droga, tiene que existir demanda y no es por intrigar, pero la demanda de la metanfetamina conocida como 
“Kristal” en Querétaro, comienza a ganar terreno silenciosamente en las calles de las ciudades importantes 
como Querétaro, San Juan del Río, Corregidora y El Marqués; las autoridades tienen un gran reto en la 
prevención, pero también las familias y habitantes para no permitir que se caiga en estas garras de los 
mercaderes de la droga que no tienen escrúpulos y arrebatan vidas de la forma que para ellos sea necesario. 
DE REBOTE. Mauricio Ruiz Olaes, en su papel opositor y de segunda fuerza política en el estado como 
presidente de MORENA pide se aclare aumentos en el presupuesto estatal a varias dependencias, el dirigente 
morenista considera “incrementos innecesarios” y sugiere que los recursos deberían destinarse al sector 
salud y a la compra de vacunas contra la Covid-19. Olvida que el monopolio de las vacunas le corresponde al 
gobierno federal, que de alguna manera les han negado a los mexicanos, acelerar el proceso de vacunación 
con esta medida de compras únicas. (DQ 2) 

  
ASTERISCOS 
APOYAN A ADULTO MAYOR PARA REGRESAR CON SUS FAMILIARES. Originaria de San Luis de la Paz, 
Guanajuato, una persona adulta mayor que se encontraba desorientada y con la intención de visitar a sus 
familiares en Ecatepec, Estado de México, se reintegró con su familia gracias a la intervención de policías del 
municipio de Querétaro. Personal policial adscrito a la Dirección de Atención a Víctimas de Violencia 
Familiar y de Género le brindó apoyo para ponerla a resguardo. SUSPENDEN PASEO DOMINICAL EN 
EXHACIENDA LA LLAVE. A raíz del cambio de color para el estado de Querétaro en el semáforo 
epidemiológico a nivel federal, la Secretaría de la Defensa Nacional anunció la suspensión del paseo 
dominical programado para el 30 de enero en el séptimo Regimiento Mecanizado de la Exhacienda de La 
Llave, en San Juan del Río. Hasta que se generen las condiciones adecuadas y se reduzca el número de 
contagios, se retomarán este tipo de actividades. MÁS DE UN MILLÓN SE REGISTRAN EN CURSOS DE 
'RETORNO SEGURO': SEP 72% de las personas registradas en el país aprobaron el curso en línea 'Retorno 
seguro', que promueve la SEP; 65% son mujeres y 35%, hombres. Dichos cursos están disponibles a través 
del portal climss. imss.gob.mx para saber identificar brotes de COVID-19 y cortar cadenas de contagios en 
planteles educativos. (AM) 
   
BAJO RESERVA 
El SUPAUAQ ya se prepara ante un posible escenario de huelga. A la Universidad Autónoma de 
Querétaro, nos dicen, se le está complicando la negociación con su sindicato académico. Recordemos que la 
institución ha sido emplazada a huelga por sus dos sindicatos para el 1 de marzo. El SUPAUAQ solicita un 
alza salarial de 10%, pero se vislumbra que la UAQ, en su calidad de patrón, podrá ofrecer un aumento de 
entre 3.5 y 4.0%. Fuentes cercanas a la dirigencia del SUPAUAQ, nos cuentan, ya integraron comisiones para 
preparar un posible escenario de huelga debido a que no les satisface el ofrecimiento. La universidad 
también ha sido emplazada por el STEUAQ —organización que representa a trabajadores y empleados—, 
que pide un aumento de 20%, pero dicen que este sindicato acabará, sin problema, aceptando un 
ofrecimiento de 3.5%. Por Covid, dos diputadas trabajaron ayer desde casa. Ayer dos diputadas locales, 
nos cuentan, participaron desde sus casas en la sesión de Pleno. Daniela Salgado y Maricruz Arellano, ambas 
por padecer coronavirus. Los restantes 23 legisladores estuvieron en la sede del Poder Legislativo, donde 
por segunda ocasión se realizaron pruebas para detectar el virus. Nos cuentan que se aplicaron 240 pruebas 
y 11 de ellas, entre las que se encuentra la de un reportero, salieron positivas. (EUQ 2) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Atrapan callejones y comida de Querétaro a embajador japonés. Durante su visita a Querétaro, el 
miércoles pasado, el embajador de Japón en México Noriteru Fukushima, se dio tiempo para “turistear” y 
subir a redes sociales fotos de Los Arcos y tiendas de artesanías: “Quisiera volver a pasear estos callejones de 
#Querétaro”, escribió. Por supuesto, también probó comida típica: “Anoche comí las #gorditas_de_migajas, 
#pacholas, #enchiladas_queretanas.” Expresó, además de un “Viva la #CocinaDeMéxico”. El gobernador de 
Querétaro, desde su aislamiento tras haber dado positivo a Covid, le respondió: “Bienvenido a las tierras 
queretanas, excelente elección para comer. No olvide unos ricos tacos de barbacoa, también son deliciosos”. 
En tanto, la secretaria de Turismo, Mariela Morán, manifestó: “Bienvenido, señor embajador, es un honor 
saber que ha disfrutado de nuestro #Querétaro. Vuelva pronto, invite a su familia y amigos”. ¡Otra de MAV! 



 

Coordinación de Comunicación Social 13 

VIERNES 28 DE ENERO DE 2022 

Y el que no deja de dar muestras de lo necesitado que está de reflectores es Marcos Aguilar Vega, de quien le 
hablábamos nada menos que ayer en este espacio. Pues resulta que ahora aprovechó los mensajes del 
embajador japonés durante su visita a Querétaro para blofear en Twitter. “Un honor para nuestro estado que 
un diplomático tan importante visite los monumentos que distinguen a nuestra ciudad. La humildad que 
muestra siempre abre cualquier puerta, #Querétaro lo recibe con enorme distinción, ¡saludos, embajador…!” 
Piden a diputados ponerse a trabajar. Que, para activar el trabajo legislativo, la presidenta de la Mesa 
Directiva de la 60 Legislatura, Beatriz Marmolejo Rojas, envió un oficio a los diputados que tienen en sus 
comisiones asuntos pendientes de dictaminar para que desahoguen los proyectos, independientemente del 
sentido. Y es que reconoció que durante la actual Legislatura se han presentado 94 asuntos en comisiones de 
manera formal, de los cuales solo se han dictaminado 40. “Yo invito a todos mis compañeros a que le den esa 
activación, sobre todo aquellos que tienen asuntos turnados en sus comisiones. La semana pasada yo envié 
un oficio, para el que estoy facultada como presidenta de la Mesa Directiva, para solicitarles específicamente 
a todos los diputados que tienen asuntos turnados a sus comisiones que les den desahogo”, dijo. (CQRO 2) 
 
FUEGO AMIGO / NORITERU FUKUSHIMA EN QUERÉTARO 
Famoso en redes sociales no solo por su cargo diplomático, sino por su sencillez, el embajador de Japón en 
México, Noriteru Fukushima estuvo en Querétaro y presumió Los Arcos, La Congregación y nuestros 
callejones: “Quisiera volver a pasear estos callejones de #Querétaro. Allí hay un nuevo hotel #fujitaya con el 
baño grande al aire libre, estilo japonés y #Izakaya_Goen. ¡Muy sabroso! Cuando guste, su excelencia. 
Sayounara. (PA 1) 
 
FUENTE DE EL MARQUÉS / RUMORES EN PALACIO DE LA CORREGIDORA 
Por Juan Antonio del Agua 
El mensaje fue claro, sin rodeos: Quienes estén añorando tiempos pasados y anteriores formas de gobernar, 
vayan buscando otros espacios. El gobernador MAURICIO KURI GONZÁLEZ no se guardó nada en la reunión 
del lunes pasado. Dos o tres funcionarios que vivieron sus momentos de gloria hasta hace unos meses, 
nomás pasaron saliva. Cuando el río suena, agua lleva. (PA 1) 

  
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO  
Ganarle el pasó: Ayer se registraron dos accidentes más en las vías férreas, antier uno y constantemente, 
por la terquedad de querer ganarle el paso al tren y la conchudez de las compañías ferrocarrileras para 
colocar plumas de paso, que cierren los cruces con oportunidad. Hay que ganarle el paso… pero a las 
tragedias. (N 1) 
  
AUSENCIAS LABORALES POR COVID 
La intempestiva irrupción de una variante de la COVID-19 como es ómicron vino a romper la inercia que se 
tenía en cuanto a productividad y recuperación económica de nivel local, nacional e internacional. La 
naturaleza de esta cepa, que es más contagiosa, hace que se propague con una mayor velocidad, lo que 
implica que quienes se encuentran instalados en su centro laboral, al estar expuestos a este virus, se aíslen 
de inmediato y las empresas pierdan elementos para continuar con sus procesos de nivel interno, lo que 
afecta en las ventas, en la logística y evidentemente en la productividad. Es por ello por lo que en nuestra 
edición de hoy le llevamos a usted el llamado que hace el presidente de la Canaco en Querétaro, a reforzar las 
medidas sanitarias en los centros de consumo para así reducir las cadenas de contagio de COVID-19, pues 
esto tiene como consecuencia el cambio en el escenario epidemiológico y la reducción de aforos en 
establecimientos comerciales que pegaría seriamente en la recuperación de los negocios. Es un llamado 
importante que todos los ciudadanos debemos tener en consideración durante las próximas semanas. Siga 
en guardia ante el virus y evite aglomeraciones; mantenga en espacios públicos la sana distancia para cortar 

la cadena de contagio. (AM)  
 
LOS ARQUITECTOS – Y LA INDUSTRIA DE LA CONSTRUCCIÓN – EN TIEMPOS DE PANDEMIA  
Por Andrés González 
A los arquitectos queretanos, a los constructores – a la sociedad toda del país – la pandemia nos toma en un 
triple trance. Aquí y en la cresta de la ola de esta pandemia, los agarra en plena campaña interna para 
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dilucidar a quién será el próximo presidente del Colegio de Arquitectos del Estado de Querétaro. En esos 
menesteres encontramos al arquitecto Aldo Alfaro, que conjuga en su persona experiencia y disposición para 
superar estos tiempos de crisis, de retos. “Con esto de la pandemia, los arquitectos queretanos necesitamos 
reagruparnos y volver a convivir, buscar apoyos para que en esta profesión nos vaya mejor y sortear ésta 
difícil situación provocada por la pandemia. Juntos, unidos, lo vamos a lograr”. Y es que, por este mal, la crisis 
ha golpeado a la construcción de una manera frontal, al grado tal de que “en Querétaro la industria de la 
construcción le ha afectado de un 15 a un 18 por ciento. Y a los profesionales de la construcción – a los 
arquitectos pues – su actividad profesional se ha visto menguada hasta en un 50 por ciento”. De ese tamaño 
es la sacudida. “Esto nos ha obligado a buscar nuevas ideas para ver cómo nos reintegramos a la nueva 
normalidad, cómo debemos cumplir en la forma más conveniente todos los protocolos de seguridad y cómo 
lo vamos a aplicar a la obra. Y en esas estamos, porque la gente está utilizando los materiales de 
construcción, las herramientas. Es un ambiente en el que se genera mucho polvo y los cuidados de todos, se 
complican”. Ayer el arquitecto Aldo Alfaro se reunió, como arranque de campaña, con un grupo de similares 
de esta profesión, a quienes escuchó primero, pero también a quiénes les participó de sus planes de trabajo. 
Y abiertamente les solicitó su voto. Las elecciones serán el próximo 18 de febrero. En tanto, la campaña se 
hace en reuniones pequeñas como esta, cumpliendo todos los protocolos de seguridad o bien, a través de 
chats donde Aldo da a conocer los compromisos a cumplir en la dirigencia de este gremio. Este Colegio está 
formado por alrededor de un mil 400 profesional de la arquitectura, entre constructores, supervisores, 
diseñadores o directores de obra, los DRO. “Activos somos alrededor de 400 y con derecho a voto, unos 350”. 
“Mi compromiso es con todos y cada uno de los profesionales de la arquitectura, desde el primero en su 
registro, hasta el más reciente”. Y a todos ofrece la llamada Plataforma de Oportunidades de Negocio – PON -; 
en esa tarea de congregar a todos, de que todos interactúan en quehaceres que les son comunes. Y creará un 
padrón de especialidades y multiplicará los convenios. A esta pandemia, se ha sumado la merma de los 
apoyos federales para la obra pública y aquí, el cambio de gobierno. “Nos queremos ocupar en lo que 
hacemos, más que preocuparnos. Vamos a buscar un mayor acercamiento con todas las instancias de 
gobierno, tanto estatal como municipal y poder generar, juntos, oportunidades de empleo”. Y es que Aldo 
cuenta con una amplia experiencia gerencial. Forma parte de la empresa “Ingeniería y Arquitectura, S.A. de 
C.V.” habiendo pasado antes, por otras cuatro empresas. Y en todas tuvo cargos gerenciales. “Los arquitectos 
de Querétaro venimos a sumarnos al Plan de Gobierno del Ejecutivo Estatal, al programa de obra social de 
Mauricio Kuri González. De esto no hay duda alguna”. “Nos va a encontrar unidos, dispuestos al trabajo y a 
ser partícipes de esta reactivación económica que está arrancando en Querétaro”. Dice que, con su 
postulación para ser presidente del Colegio de Arquitectos del Estado de Querétaro, “adquiero el 
compromiso de servicio, primero con mi gremio y después, con la sociedad toda…y vamos a seguir tocando 
puertas de todos los compañeros arquitectos”. Así los sorprendió la pandemia a los profesionales de la 
arquitectura…así a todo el conglomerado social, pero es en la construcción donde más se nota. Así también lo 
tomó al arquitecto Aldo Alfaro, en una campaña para buscar la presidencia de este Colegio, el mayor en 
cuanto a profesionistas que se tenga en el estado. Y en esos apremios anda, con pandemia, con crisis en la 
construcción, empeñado en sacar adelante al gremio de los arquitectos. (CI) 
 
TABLERO 
Por Sergio A Venegas Alarcón  
A MI HIJO LO MATARON: RAMÓN G. BONFIL. Recuperan estatua del líder nacional de CNC. Decidirán 
diputados nuevo director de DDHQ. Hace un año falleció la maestra Cuca Carrillo. Bonfil no llegó. En un día 
como hoy, pero de hace ya 49 años, el priismo queretano y su candidato a gobernador Antonio Calzada 
Urquiza se quedaron esperando al líder de la Confederación Nacional Campesina, Alfredo Vladimir Bonfil 
Pinto. Ese 28 de enero de 1973 los congregados en el ex convento de Capuchinas, entonces sede partidista y 
ahora Museo de la Ciudad, nos enteramos de que el avión del político había desaparecido. Cayó al mar frente 
al puerto de Veracruz. De un sabotaje se habló desde entonces. Nunca más se supo nada. “A mi hijo lo 
mataron” dijo tiempo después su padre, don Ramón G. Bonfil, a este reportero en una entrevista exclusiva 
publicada en la primera plana del periódico Unomásuno. Alfredo, nacido en el municipio de Amealco de 
Bonfil, así renombrado en su honor, era un hombre carismático, a quien se consideró fuerte aspirante a la 
gubernatura de Querétaro por su cercanía con el presidente Luis Echeverría y su esposa “la compañera” 
María Esther Zuno. Excelente orador, impactaba con frases incendiarias, como aquella que lo catapultó 

https://plazadearmas.com.mx/author/sergioarturo/
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nacionalmente: “A una voz de Echeverría este país se incendia o se apacigua”. Otra lo hizo caer de su gracia 
cuando habló de “expropiar los latifundios industriales” en medio del enfrentamiento presidencial con la 
iniciativa privada, recrudecido meses después con el asesinato del empresario Eugenio Garza Sada por parte 
de la Liga 23 de septiembre, pero esa es otra historia. La candidatura para Querétaro se había resuelto y 
anunciado el 19 de enero de 1973 a favor del alcalde capitalino Antonio Calzada Urquiza, que era mal visto 
por el gobernador Juventino Castro Sánchez, pero contaba con la simpatía del poderoso secretario de 
Gobernación Mario Moya Palencia, su compadre, a quienes muchos veían como el próximo presidente de 
México. Nueve días después del destape, en un día como hoy, 28 de enero, como hoy, se celebraría el mitin 
del sector campesino en apoyo del candidato. Años después, en un texto publicado en la revista Querétaro en 
noviembre de 1987 bajo la firma del propio Antonio Calzada Urquiza, recordó que su campaña tuvo “un 
inicio trágico” con la asamblea de la CNC: “Su líder, mi entrañable amigo Alfredo Bonfil que además había 
figurado relevantemente como precandidato a la gubernatura, salió aquella mañana de Veracruz rumbo a 
Querétaro para presidir el acto, pero murió el fatal accidente aéreo que cortó su brillante carrera política”. 
Hoy, 49 años después, el Ayuntamiento de Amealco ha decidido reinstalar su estatua, retirada por un alcalde 
panista. Al acto, programado este mediodía, se espera a los priistas queretanos más destacados. Doy fe -
BLANCAS Y NEGRAS- Una terna. De los aspirantes a dirigir la Defensoría de los Derechos Humanos. Hay de 
todo, pero el Congreso local ha decidido analizarlos y discutirlos a todos para votar en el pleno a los tres 
mejores. La tarea es harto difícil porque hay 18 aspirantes al cargo del ombudsperson, la mayoría sin la 
menor idea del tema. Es que las cosas ya no son como antes. Los diputados Guillermo Vega, coordinador de 
la mayoría panista  y Gerardo Ángeles revisan y coordinan la información de los aspirantes. Este domingo se 
cumplirá un año de la desaparición de la muy apreciada Maestra Cuquita Carrillo García, a quien se le 
dedicará una misa sin público por el tema de la pandemia. Fue una institución en la educación en Querétaro, 
forjadora de generaciones. Descanse en paz. -LA FRASE DE LA SEMANA- Va. Tolerancia cero para los 
delincuentes: Mauricio Kuri al anunciar una inversión de cuatro mil millones de pesos en seguridad. Lunes 
24 de enero de 2022. Histórico. -JUGADA FINAL- Que pase… Al tres veces presidente municipal de Amealco 
de Bonfil, Rosendo Anaya, que retiró la estatua de Bonfil, un miope y panista ¡Jaque Mate! (PA 2) 
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